

Gerente:
Camilo de Mézerville
Administrador:
Joaquín M. Gutiérrez
Oficinas y Taller:
Imprenta Micoerva

DIARIO DEL COMERCIO

INFORMACION E INTERESES GENERALES

Director: VICENTE SAENZ

Sucrip. mensual € 2.00
Número suelto . 0.10
Número atrasado 0.15
Teléfono 688
Apartado S

AÑO III

San José, Costa Rica, Viernes 15 de Diciembre de 1922

Nº. 683

Banquete

en honor de nuestro Srío. de Hacienda

Considerable número de amigos, que estiman y respetan al actual Secretario de Hacienda don Tomás Soley Güell, organizan para celebrar estos días una fiesta en su honor obsequiándole un regimiento banquete al que concurrirán elementos distinguidos de nuestra sociedad.

Constituye tan simpática nota un voto de solidaridad y de simpatía para el inteligente y laborioso estadista quien desde su llegada al Ministerio se ha esforzado con lucha de titán y elevado patriotismo a solventar de un modo definitivo las necesidades que afligen al país.

Nos dicen que el banquete será forzado por más de cien cubiertos.

Nuevo Cura Párroco

El Presbítero don Antonio Bermúdez acaba de ser nombrado Cura Párroco de Esparta con satisfacción general del vecindario.

El Presb. Bermúdez es un hombre talentoso y bueno. Por eso se le quiere y estima.

El viaje de don

Ricardo Gómez Carrillo

Por exceso de material de última hora, y muy a nuestro pesar, no dimos en nuestra edición de ayer la noticia del viaje de este buen amigo y distinguido escritor guatemalteco, que tan gratos recuerdos deja en nuestra sociedad.

El señor Gómez Carrillo salió para Puntarenas el miércoles pasado, y tomó en la tarde de ese mismo día el vapor "Acajutla" que ya va a estas horas en alta mar, rumbo a la tierra del quetzal.

Deseamos al joven escritor y recordado amigo muy feliz travesía, y una grata estancia al lado de los suyos.

Las grandes carreras

de caballos del Domingo

En todos los círculos sociales existe mucho entusiasmo por las grandes carreras de caballos que se efectuarán el domingo próximo en la Sabana. Las bestias que tomarán parte son de buenas condiciones. El señor de la Paz está haciendo toda clase de esfuerzos por beneficiar al público que está muy satisfecho.

Las tribunas de la cancha están en magníficas y condiciones de entradas a esos puestos son aprecios ínfimos.

Aclaración necesaria

En sus notas políticas del día, publicadas ayer en nuestro estimado colega el "Diario de Costa Rica", se dice que uno de los jóvenes que estuvieron en la Casa Presidencial y que no fueron recibidos por hallarse sumamente ocupado el señor Acosta, llevaba la representación del Director de este diario.

El señor Sáenz cree necesario manifestar que no asistió a esa reunión, ni autorizó a nadie para que lo representara.

Una comisión de diputados visitó ayer tarde al Sr. Presidente, para ofrecerle un empréstito interior

Los representantes Cordero, Mayorga Rivas, Zúñiga Montúfar, Trejos y Arias se entrevistaron ayer tarde con el Sr. Presidente de la República, con objeto de presentarle un proyecto para llevar a la práctica un empréstito interno, a fin de que el Ejecutivo lo someta a la consideración del Congreso en las próximas sesiones extraordinarias.

Este proyecto, lo suscriben 25 diputados, según nos manifestó anoche el Dr. Cordero,

a quien pedimos nos suministrara algunos datos sobre el particular.

Afablemente accedió a nuestra súplica el apreciable galeno, diciéndonos que el nuevo proyecto fué acogido por Sr. Acosta, y que probablemente lo enviará al Congreso en el curso de la semana entrante.

Los bonos que se emitan estarán muy bien

garantizados, y él tiene fe en que dicha negociación resulte salvadora.

Pero bien, preguntamos nosotros: ¿quién va a suscribir el dinero que se necesita? ¿Los agricultores? ¿Los comerciantes? ¿Los maestros de escuela?

Ya lo sabremos dentro de poco, y entretanto felicitamos al Gobierno por la era de prosperidad y de riqueza que se le avecina, con este préstamo abundante.

Hoy se discutirán detalladamente los contratos petroleros:

el de la Richmond Levering y los demás comprendidos en el Dictamen de la Comisión de Fomento

Terminados de la manera que ya nuestros lectores conocen los debates acerca del Empréstito en la Cámara, seguirán los señores Representantes conociendo de todos los asuntos que ha hecho mucho tiempo están pendientes de resolución. Entre ellos, en primer término, los contratos petroleros de la poderosa Compañía Richmond Levering, y los demás, comprendidos en el dictamen de la Comisión de Fomento que ya fué aprobado en tercer debate.

De manera que la sesión de esta tarde revestirá una gran importancia, pues de las reformas que se hagan al mencionado dictamen sobre contrataciones petroleras, dependerá que una nueva fuente de riqueza nacional se abra definitivamente para que—si brota el petróleo—pueda el Gobierno salir alguna vez de sus grandes apuros económicos.

Acaso no tenga el país una perspectiva tan brillante como la que le ofrece este hidrocarburo, que con razón es llamado el oro líquido.

Llévanos la ventaja de una dura ex-

periencia en estos negocios, que muy malos ratos han hecho pasar a la República. Esa experiencia es ahora la mejor coraza de que pueden disponer los legisladores para ponerse a salvo de peligros, y lograr que el petróleo se convierta no en una amenaza sino en un ingreso efectivo para bien de todos.

Repetidas veces hemos dicho que en esta discusión de detalle los señores diputados deben procurar que el Estado obtenga las mayores ventajas posibles, pero también es necesario que se contemplen los intereses del concesionario, y se le den las facilidades que racionalmente pida, a fin de que compañías tan fuertes y respetables como la Richmond no decidan retirarse, por hallar impracticables las condiciones que el Congreso les ofrece.

Se nos asegura que para grandes explotaciones se necesitan más de 100 000 hectáreas. Al efecto recordamos que a la Sinclair (Valentine, Greulich, como quiera llamársela) se le concedieron... 400.000. El Sr. Representante de la Richmond acepta que el negocio puede ini-

ciarse con 100.000 en la provincia de Limón y con 100.000 en la de Puntarenas.

Si esto último fuese aceptado por los diputados, podría Costa Rica asegurar las regiones de Golfo Dulce que los panameños invadieron, mediante una concesión en firme a una compañía que, por ser tan poderosa y respetable, pondría a salvo los derechos por ella adquiridos, sin nuevas molestias para nosotros.

En algunos otros puntos es posible que se pidan también ciertas reformas, que sólo tienden a procurar una inteligencia completa entre ambos contratantes: Gobierno y Concesionario, repetimos, para que los contratos sean factibles desde todo punto de vista.

Tenemos plena confianza en que estos delicados asuntos se resolverán convenientemente, y sólo deseamos que pronto vengán las máquinas, y se perfora la tierra, y salte el negro chorro para ventura de esta patria en que no abunda el dinero en las arcas oficiales, que son las arcas del pueblo.

Notas Cortas

Se le concedió el exequator de Ley a las Letras patentes que acreditan al señor don Eduardo Holley como Consul General de carrera de la República de Chile en Costa Rica.

La Secretaría de Hacienda le enviará al señor Presidente de la República una lista de todos los comerciantes de licores que defraudan al Fisco con el fin de que se tome las medidas del caso.

Mr. Charles N. Pirie, se ha vuelto a hacer cargo del Consulado de los Países Bajos en esta ciudad.

El 17 de los corrientes se verificará en el Colegio de Farmacéuticos la elección de los miembros que integrarán la Directiva para 1923.

En la Escuela de Comercio de Costa Rica

Ayer fueron examinados con brillante éxito los distinguidos alumnos señorita Urania Birtb, Rodolfo Blanco, Francisco Castro Argüello, Jorge Carvajal, Francisco Chacón, Hernán Pacheco, Daniel Portuñuez y Francisco S. López, quienes terminaron sus estudios para ser graduados como peritos mercantiles.

La próxima semana tendrá efecto la entrega de los títulos, cuyo acto será celebrado con una magnífica fiesta.

Felicitamos a los aprovechados estudiantes de la Escuela de Comercio que resultaron favorecidos, y en especial al joven Castro Argüello, con quien nos unen lazos de buena amistad y compañerismo.

Ranuncian el Presidente y Vicepresidente de la Liga Nacional de Foot-Ball

En la sesión de anoche presentaron sus renuncias con el carácter de irrevocables los señores doctor don Ricardo Moreno Cañas y

¿Don Manuel Echeverría Ministro de Relaciones?

Se dice con insistencia que a este culto caballero ofreció el Jefe de Estado la Secretaría de Relaciones Exteriores.

Alguien le preguntó si aceptaría el nombramiento, a lo que don Manuel repuso: "Me sucede lo que al famoso y conocido señor Obispo que llegó a un pueblo, y se mostró extrañado de que el cura párroco no saliera a recibirlo, ni repicaran las campanas.

La cosa era muy natural: ni había cura, ni había campanas, ni los vecinos estaban enterados de la visita del pastor.

Pues amigo, así estoy yo. Ni me han ofrecido nada, ni hay cura, ni hay campanas".

Miguel A. Carvajal de Castro

Representante de respetables firmas europeas y americanas, avisa a su distinguida clientela que no continuará más los negocios con la firma de los señores The Geo. L. Squier, Mfg. Co. de Buffalo, N. Y. por su falta de seriedad y cortesía, y para cuyos negocios con sus respectivas credenciales que tiene en su poder, estaba facultado para celebrar de acuerdo con la apreciable firma de los señores Felipe J. Alvarado y Co. San José, C. R.

Lic. don Ricardo Fournier Quirós de los cargos de Presidente y Vicepresidente de la Liga Nacional de Foot-Ball.

Léida la carta en que ambos señores manifestaban su decisión, se acordó convocar a los señores representantes de los Clubs ligados para que en la sesión que deben efectuar el martes conozcan de estas renunciaciones y acuerden lo que baya lugar.

Acordó asimismo la Directiva de la Liga acoger bajo su patronato la organización de los matches de foot-ball que se han de jugar en las próximas fiestas cívicas.

Inserción sollicitada

Defiendo mi reputación calumniada

Tempisque, diciembre de 1922

Un ex-Agente Principal de Policía del Sardinal, que imponía multas en la calle y allí mismo las cobraba sin enterarlas en la Tesorería Escolar y a quien espera la Cárcel de Santa Cruz, por que en su normal estado de embriaguez y en ejercicio de sus funciones de Agente Principal lesionó a José Ana Canales, se ha molestado por que en el artículo "Notas del Sardinal" publicado en el N.º 603 de este "Diario del Comercio", dijo el Corresponsal: que todos los hechos delictuosos cometidos por el ñato José Gutiérrez Angulo y otros de sus familiares, se habían quedado sin castigo por las malas autoridades; y como ese ex-Agente Principal es el que más perjuicios ha causado al distrito del Sardinal en su carácter de empleado público, tiene razón de lastimarse porque la verdad es siempre amarga y más cuando esa verdad puede probarse en cualquier momento con el testimonio de todo el Sardinal y San Blas. Pero no tiene razón para injuriarme y calumniarme soezmente, con pretexto de defender a sus parientes Gutiérrez, de San Blas, como lo hace en el N.º 630 de este diario fecha 10 de octubre, porque nada gana con eso, puesto que todos somos bien conocidos en este cantón de Carrijo. Yo como hombre honrado, consagrado al trabajo del cual he vivido siempre y vivo todavía aunque imposibilitado de la mano izquierda como me dejaron el ñato Gutiérrez y sus hermanos y sobrinos; y ellos, a su manera. Y prueba de ello son los procesos que por lesiones y abigeato existen contra ellos, inclusive el ex-Agente Principal de Policía a quien he go culpable del desgraciado lance entre José Contreras y yo, porque repetidas veces y en diferentes formas le presenté quejas de las provocaciones y abusos que José Contreras, como Agente de Policía de San Blas, cometía contra mi persona; y ese mal empleado del Sardinal en lugar de corregir a su subalterno, lo autorizaba para que me hostilizara a mí y a otros que no eran de su credo político, hasta el extremo de que el Agente de Policía José Contreras, acompañado del ñato José Gutiérrez Angulo y sus hermanos y los hijos de Contreras, eran una amenaza constante para los ciudadanos honrados de dentro y fuera de San Blas.

Esa es la verdad de los hechos y reto a ese ex-Agente Principal de Policía, Juan Rafael Robles Gutiérrez, para que me pruebe lo contrario.

El cambio por las nubes con grave perjuicio para todos

La actitud adoptada por los Bancos es considerable.

Con motivo del retiro por parte del Ejecutivo del proyecto de Empréstito del seno de la Cámara, el tipo del cambio se elevó al 445, a cuya cotización anunció ayer liquidar el Banco de Costa Rica.

En vez de sostener las cosas quietas, sin infundir pánico en el comercio, mantienen la especulación y siguen el mismo camino usurario.

Ningún Banco vende, lo que indica que la persona necesitada de adquirir letras en el mercado tiene que pasar por el dólal que le tienden, pagando un nuevo capricho.

No censuramos a los corredores de Bolsa, sino a los Bancos que son los que hoy imponen a todos su voluntad.

Joven envenenado

Ayer atentó contra su vida el señor Casiano Alvarado Mora, apurando una solución de sublimado. Sus familiares lo auxiliaron a tiempo.

Aunque no se sabe a punto fijo qué móviles lo obligaron a adoptar tal medida, no falta quien sospeche que se trata de un desengaño amoroso.

La policía consignó el parte como un echo casual.

A favor del Hospicio de los Huérfanos

El hermoso biombo que rifa el Hospicio de Huérfanos puede verse en las vitrinas de la sastrería Scaglietti y Sobrino.

Tan hermosa obra la obsequió la Cruz Roja Costarricense al Hospicio, y fue premiada con medalla de oro en el Concurso de Artes domésticas que celebró esta institución recientemente.

¿Se denegará el impuesto Comercial?

Esta pregunta cabe hacer ahora, una vez que ha sido retirado del conocimiento de la Cámara, el proyecto de empréstito, para lo que ha sido creado el tributo de doble patente comercial.

El Comercio de la República se portó espléndidamente cuando se pidió su ayuda.

Es verdad que este sacrificio quedaba como pensado—caso de realizarse la negociación—con un mayor desenvolvimiento en los negocios a causa del nuevo capital en el Mercado, pero como todo fue humo de pajas, flor de un día, cabe pensar si ese tributo quedará siempre vivo o será derogado.

Tipos de cambio

Nueva York	445 9/10
Londres	415 —
París	162 —
España	355 —
Italia	115 —
Suiza	425 —
Bélgica	158 —

Hamburgo 0.0002 oro am.

Amsterdam 0.40 oro am.

San José, 14 de diciembre de 1922.

La Municipalidad designa con el nombre de Luis Pasteur la calle del Hospital

En la sesión municipal de ayer se acordó, a proposición del regidor Lic. Quirós y con ocasión de la próxima celebración del Centenario de Pasteur, designar con el nombre del gran benefactor francés la calle que corre frente al Hospital de San Juan de Dios de esta ciudad. La idea fue acogida con calor por el regidor Sr. Vargas Coto, quien se refirió a la justicia del homenaje y propuso que la Municipalidad se hiciera representativa en el acto del bautizo de dicha calle. Se acordó así mismo grabar unas placas con el nombre Pasteur en la calle dicha, para que el homenaje quede constante y vivo para venideras generaciones.

La Marca de Fuego

en el TEATRO MODERNO



A-2-3 Col.

Domingo próximo

Las disposiciones de la Dirección Gral. de Policía

Son tradicionales las órdenes publicadas por esa Dirección cuando se acerca la celebración de fiestas cívicas.

No se consentirán gritos destemplados que desdican de nuestra cultura, y serán arrestados los cocheros y chauffers que lleven sus vehículos a velocidad exagerada que constituya amenaza para los transeuntes.

Todos los conceptos que contempla la orden son muy loables y al ciudadano le toca acatarlos; pero también corresponde que los guardianes del orden y seguridad cumplan fielmente su cometido.

En estas fiestas suelen registrarse tra-

gedías verdaderamente terribles que nos dejan siempre amargos recuerdos.

La intensidad del tráfico durante esos días es considerable, y para evitar dolorosos sucesos, conviene no usar de complacencias con nadie y prohibir que los autos y otros vehículos sean manejados por personas inexpertas o viciosas, a fin de que no presenciamos como en años anteriores escenas desgarradoras originadas en su mayor parte por el abuso de los licores.

Creemos que la policía encargada del mantenimiento del orden y seguridad, tomarán en cuenta estas acertadas disposiciones.

Deportistas que protestan

Los señores Quirce, Tabasch, Videche, Aymerich, Peralta, Bermúdez y Solano todos ellos miembros del Club Sport "La Libertad" y jugadores de reconocida competencia han visto con buenos ojos la actitud de la Directiva de su club al darle una satisfacción a los señores Hernández a los miembros de la Gimnástica y a los señores miembros de la Liga con motivo del incidente provocado durante el último match; pero de ningún modo según nos lo ha manifestado uno de ellos, están de acuerdo con la satisfacción dada al Juez, señor Castro.

Ese mismo deportista nos manifestó que protestaban enérgicamente puesto que acusaba al señor Castro de haber observado poco tino y equidad durante el juego.

Desean que conste así.

Carnicería "El Capricho"

Ala Oeste del Mercado de Augusto Colombari

Como lo indica su nombre, tiene su capricho; en la higiene; en el ganado que consume examinado, gordo y escogido en la garantía de la pesa; en mantener surtido completo de las carnes famosas: Roast Beef, Res, Cerdo, Ternero y Carnero, ésta última solamente los sábados.

Por demás está decir que nuestra carnicería montada al estilo europeo no admite mosca. Servicio a domicilio. Teléfono: 321

Notas cortas

— Los alumnos de la Escuela Mercantil de Costa Rica están terminando las pruebas finales del presente curso.

— Con gran éxito el joven don Nautilio Muñoz obtuvo el título de Tenedor de Libros y Perito Mercantil. Lo felicitamos efusivamente.

— Durante el mes de noviembre fueron inscritos en la Gobernación de esta ciudad los nacimientos de 89 varones y 44 mujeres.

— El Teniente Rojas de la Primera Sección de Policía le ha informado a sus superiores que una casa situada en la Calle 5ª, que pertenece a don Carlos Palacios se encuentra en un muy mal estado y amenaza peligro.

¿Cuándo se abrirá el Portal?

Se presume que haya comerciantes contrabandistas

San José, 13 de diciembre de 1922

Señor Presidente de la República
S. D.

Tengo el honor de referirme a su atento Oficio de fecha 10 del corriente mes, en el que se sirve darme sus instrucciones para que en esta Secretaría se abra una lista de tallada y minuciosa de todos los industriales, comerciantes o simples particulares de quienes se presume que puedan comprar alcohol de preferencia clandestina, y para que, una vez hecha esa lista, sea enviada al señor Inspector General de Hacienda

para lo de su cargo y para que en general, extreme su vigilancia en las direcciones que sea del caso.

En contestación me es grato manifestar a Ud. que este Despacho ha impartido las órdenes correspondientes para la formación de la lista aludida, la que será enviada a la mayor brevedad al funcionario respectivo para que aplique a los defraudadores del Fisco el rigor de la ley. Con las protestas de mi más distinguida consideración, tengo el honor de suscribirme de Ud. muy atento servidor,

TOMÁS SOLEY GUILL

Prueben mejor cerveza clara la Alemana marca

CRYSTAL

Unicos Importadores: DELCORE, ARONNE & Co.

Marítimas

Limón, 14

Hoy a las 6 hs. fondeó el vapor estadounidense CALAMARES de 3846 procedente de Cristóbal con 15 horas de mar, 139 trips., Capitán H. Spencer y consignado a U. F. C. Pasajeros: Emilio Piza, Alfonso Altschul, Roberto Pertuz, Jimeno, George Manson Berrier, C. Aalbey, Robert y Emma Sticken, George Witham, Agnes Eastman, Elize Ter Rul, Sabiya y Takashi Yokoi, Ida Cobb, Davis J. Coward, Amella Marichal, Enrique y Angelita Pérez, Adeline y Laura Urango, John Write, Ede Gunmins, Emely y Cloude Macled, Carlos Pachecho, John y Margaret Butterfield, Guillermo Tinoco, Dionisio Faclo, William Brealey, Joseph Rosado, David L. Sasso, Scharlet Stewart, Ethel A. Rich, Carlos Jaeger, Femella Shepan, José Marin, C. Boívar Bolaños, Edith Armetreng, Pietro A. Rosito, Arcadio Sessil, Leone Faleniski, Catherine Davis, Luis Martínez, Cardo Sequeire Lo, Tufo Modesto y 7 tránsito. Augusto Briceño deportado de Habana. Carga general, Correo 324 sacos.

Puntarenas 13.—Hoy a las 12 y 40 zarpó para San Juan del Sur el vapor inglés "Acajutila" de 654 toneladas, 57 tripulantes, Capitán Charles March y despachado por Felipe J. Alvarado y C. Pasajeros: Ricardo Gómez Carrillo, Manuel Leon, Antonio Elias y Mr. Boef. Carga 43 sacos de cacao en almendras, 2980 kilos y 3 baules equipajes con 175 kilos. Correo 5 sacos y 3 paquetes.

El Capitán de Puerto.

J. BENITO LIZANO

Teléfono 14

FUNERARIA POLLINI

Para las Siestas:

Sombreros de última moda, pieles, tafetanes, piel de seda, crespones, casimires, objetos para regalo, flores, frutas y plumas, acaba de recibir Anita Fernández Ferraz. — Precios módicos. — Casa contigua al "Diario del Comercio".

La Alhambra

Almacén de Tejidos y Abarrotes

PAGES & Cía

Tabaco Iztepeque. — Loza de Toda clase — Escobas para patio, extranjeras Cigarrillos "Susini". — Puros habanos y Jamaica.

Pinturas, Aceite, Aguarrás.

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100

JESUS MARIA CASTRO V.
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES
Sole o VERDADERA
BOTICA ORIENTAL

Sombrerería Universal

de Julio Calderón y Co.

Se ofrece al público frente al Banco Internacional, donde tendrá el gusto de atender toda clase de trabajo garantizando la confección y la elegancia del sombrero.

Teatro Moderno

La Reprise de hoy

En la tanda de las siete se da hoy de nuevo la película de Megd. Kennedy, LA SEÑORITA QUE TIENE EL CORAZON DE JAZZ, y que tanto ha gustado al público por la duplicidad manifiesta de los gestos de la artista que simula dos caracteres enteramente distintos en una misma película.

A las ocho y treinta es Constance Talmadge, la divina Constance, la que hace sentir, reír y llorar. Su obra de esta noche es UN NEGOCIO PELIGROSO, del cual ya les hemos hablado a nuestros lectores, como de algo que verdaderamente merece la pena de verse.

Constance Talmadge en esta obra como en todas las suyas corresponde a los deseos más exigentes público.

Es su secreto agrandar siempre. Para el domingo se prepara un estreno de gran atracción artística.

LA COLOMBIANA

Realizará en obsequio a su muy apreciable clientela, desde el día primero de Diciembre próximo, un gran surtido de calzado fino y elegante para damas y caballeros.

Apartado 699



Teléfono 751

LA IMPERIAL de FEDERICO AYMERICH

ACABA DE RECIBIR UN SURTIDO DE SOMBREROS DE FIELTRO STETSON, ala dura y ala suave

En sombreros de paja: TODA VARIEDAD en forma y tamaño. Siempre en existencia el legítimo MONTECRISTI, especialidad de la casa.

También acaba de recibir un

Surtido Grande de Sombreros y Gorras para Niños

Sección de la Cámara de Comercio

Ya apareció la "PROVIDENCIA"

Después de algunas semanas de convulsión ridícula motivada por el más que célebre Contrato de Empréstito que parece haber pasado a mejor vida—porque los tenedores de bonos del empréstito francés así lo han decretado—justo es pensar en que se ha presentado la tantas veces mencionada "Providencia" que nos protege. Porque, indudablemente, ha sido de gran importancia saber que, mientras exista el referido empréstito francés todas las rentas nacionales, habidas y por haber están hipotecadas. En resumen estamos hipotecados en cuerpo y alma, en garantía de los indicados bonos del empréstito francés.

Si el nuevo contrato de empréstito hubiera pasado, ¿habría empeorado nuestra situación? Claro que no. Únicamente habríamos obtenido con qué solucionar las grandes

dificultades del Tesoro Público; habríamos logrado poner en circulación nueve millones de colones que hoy se encuentran paralizados y sin ayudar a la riqueza pública—antes bien disminuyéndola e impidiendo su desarrollo; habríamos dado un importante paso hacia la revalorización de nuestra moneda; habríamos establecido la fijación del tipo de cambio impidiendo la especulación desenfrenada que roba a la comunidad algunos millones por año; y habríamos tenido una oportunidad de recuperar nuestras pérdidas fuerzas.

Pero, en fin, ya se sabe: "Al asno muerto."
Es preciso, entonces, tratar ahora de ver cuál otro modo hay para procurar el remedio de nuestros males que, como repetidas veces hemos dicho son, por ahora:

1. Especulación desenfrenada con nuestra moneda.
2. Estancamiento de los recursos de la comunidad en manos del gobierno.
3. Desbarajuste completo de presupuestos de ingresos y egresos nacionales.

4. Otras pequeñeces que es bueno arreglar.
No creemos que se alcance mucho si los dos primeros puntos no se corrigen sin demora. Creemos que es posible corregirlos, si se aplican los métodos debidos, aun sin empréstito exterior.

Nos referiremos a esos asuntos, siempre tomando nuestro punto de partida: el bien general por encima del bien particular de especuladores o negociantes.

A "La Prensa"

En su editorial de ayer dice Ud. que la Cámara de Comercio rehúsa convocar una Asamblea de Comerciantes para tratar del impuesto comercial, como lo han pedido numerosos comerciantes. NO ES VERDAD lo que Ud. dice. Ningún comerciante ha pedido tal cosa. En sus referencias a esta Cámara sírvase ceñirse a la VERDAD. Varias referencias ha hecho Ud. ya, que son falsas y sobre tales bases su campaña contra esta Cámara es bien triste.

TEATROS

Empresa: MARIO URBINI

AMERICA

Viernes 15 de Diciembre

LA VIDA DE CRISTOBAL COLON Y SU DESCUBRIMIENTO DE AMERICA

Sábado: Exito! Debut! Debut del Mago Indiano DR. RICHARDS

VARIEDADES

LA VIDA DE CRISTOBAL COLON Y SU DESCUBRIMIENTO DE AMERICA

Domingo 17 Otro grandioso Estreno! EL HIJO DE MADAME SAN GENE

Gran Estreno el domingo próximo en el Teatro Variedades

Y los aficionados al arte cinematográfico instructivo y recreativo, podrán admirar una obra verdaderamente notable bajo el punto de vista artístico y de reconstrucción histórica, puesto que magistralmente combinados con un emocionante drama de amor, presenta escenas de la corte de Napoleón, cuyos protagonistas han pasado a la posteridad.

La interpretación es admirable, todos los actores son copia fiel de aquellos personajes cuyos retratos figuran en la célebre galería de Versailles.

La obra está presentada con extraordinario lujo.



TEATROS

Empresa: URBINI BURILLO

TREBOL

VIERNES 15 de Diciembre de 1922

BENEFICIO de los reclusos en la Penitenciaría GRAN FREGOLINO con nuevas atracciones y el estreno de LA DANZA DEL FUEGO

Lunes 18

La cinematografía histórica LA VIDA DE CRISTOBAL COLON Y SU DESCUBRIMIENTO DE AMERICA

APOLO (Cartago)

Sábado 16. Estreno de Arte! EL CRANEO DE LA HIJA DE FARAON

Domingo 17.—Cinematografía histórica La vida de Cristóbal Colón y su Descubrimiento de América

PENSION COLOMBIANA DE SARAH HENRIQUEZ

Se alquilan cuartos amueblados y se reciben comensales

Precios módicos - 200 vs. al Norte del Carmen

... y para Bebe la EOSFATINA FALIERES. El mejor alimento de los niños. Forma con la leche una papilla deliciosa y fortificante necesaria para el destete y durante el desarrollo. Conviene a los estómagos delicados. Exigir la gran marca FOSFATINA FALIERES.

En todas las Farmacias y tiendas de comestibles

PARA NOCHE BUENA

¿Busca Ud. un regalo de buen gusto, útil y económico? Acuda en seguida a la Fábrica de Mosaicos Jiménez & Alfaro. Allí encontrará macetas en todos tamaños y estilos, floreros, pedestales y gran variedad en artículos de lujo y adorno.

Precios fuera de competencia. 350 varas al Este de la pulpería EL MAR

Una señora es mordida por un perro

La señora Ana María Meneses sirvienta de la casa de don Guillermo Nanne, fue mordida ayer en la mañana por un perro del señor Eusebio Alpírez.

La señora Meneses puso la queja ante el señor Agente Principal de Policía. A propósito de este caso, creemos conveniente que las autoridades de policía hagan algo contra esa fastidiosa plaga de caninos que pululan nuestras calles causando toda clase de daños.

AL PUBLICO

El Caballo Blanco

Ofrece a su numerosa clientela, ostiones frescos todos los días; muy baratos y se sirven a domicilio, pudiendo pedirlos al teléfono No. 584.

En el Teatro América dará sesiones el sábado y el domingo próximos el notable profesor de ocultismo Dr. Richards.

Profesional que en fenómenos de psiquiatría ha alcanzado grandes y señalados triunfos en los principales centros científicos del mundo.

Son su especialidad experimentos de sugestión, adivinación y transmisión del pensamiento y los de telepatía o visión a distancia.

Además presenta algunos números de Ilusionismo que llaman la atención por su novedad.

Hará la empresa del Trébol a los señores que asistan a las matinales y tandas vespertinas del viernes día 8, los domingos días 10, 17 y 24 y lunes 25 día de la Pascua, en que tendrá lugar el sorteo.

En las funciones mencionadas se les entregarán los números correspondientes.

En el vestíbulo del teatro están expuestos los juguetes entre los que hay algunos de mucho gusto.

CONTRA ARTRITISMO REUMATISMO GOTA ARTERIO-ESCLEROSIS ARENILLAS CÁLCULOS. CIÁTICA.

El mas Activo-Inofensivo remedio es la

PIPERACINA MIDY

GRANULADA EFERVESCENTE

El mayor disolvente del ÁCIDO ÚRICO porque el mas rico en principio activo. 2 a 4 cucharadas de las de café por día.

Exigir el nombre MIDY para evitar las Substituciones

LABORATORIOS MIDY PARIS

VALDA

UNA PASTILLA VALDA EN LA BOCA ES UNA GARANTIA DE PRESERVACION de las afecciones de la Garganta, Corizas, Ronqueras, Resfriados, Bronquitis, etc.

ES LA DESAPARICION INSTANTANEA de la sofocación, accesos de Asma, etc.

ES LA RAPIDA CURACION de todas las enfermedades del pecho

ADVERTENCIA IMPORTANTÍSIMA PEDIR, EXIGIR en todas las farmacias LAS LEGITIMAS PASTILLAS VALDA que son ÚNICAMENTE las que se venden en CAJAS con el nombre

VALDA en la tapa.

SE VENDEN en todas las farmacias y droguerías

VALDA

HOTEL LIMON de María de Espinosa

Ofrece alimentación sana y nutritiva. Cuartos cómodos higiénicos. Precios los más bajos.

150 vs. al Sur de la esquina Este del Mercado.

Los Pactos de Washington, Juan Perilla y nosotros

En nuestro muy estimado colega "La Tribuna" que dirige un apreciable amigo (cuyas dotes de caballerosidad y de hidalguía siempre reconocemos, y cuyos patronímicos de Otilio Ulate jamás usamos en diminutivo), escribe Juan Perilla una serie de notas festivas en las que, muy a nuestro pesar, se refiere a las afirmaciones editoriales de este diario con referencia a la caducidad de los Pactos de Washington, suscritos en 1907.

No quisiéramos hacer hincapié en insinuaciones más o menos picarescas, a las que nos parece no somos acreedores. Las pasamos, pues, por alto, lamentando que Juan Perilla trate de cebarse en nosotros.

Pero sí, en cambio, vamos a tratar de una opinión de don Cleto sobre los Pactos de Washington, sin que seamos autorizados juristas ni cosa por el estilo, ni tengamos la intención de "hacer enano" a nadie.

Reproducimos las siguientes palabras de Juan Perilla: "Vicentito (gracias por el diminutivo) dice que los Tratados de Washington no existían de hecho ni de derecho cuando ocurrió lo del Tacoma; pero don Cleto cuando opinó acerca de lo mismo dijo... como por que tal disponen las leyes y demás tratados como el de paz y amistad de 1907, que nosotros tenemos vigentes, no precisa un pacto nuevo; con el viejo tenemos de sobra para que Costa Rica contribuya de ese modo a la conservación del orden y de la paz en Centro América".

Estas palabras del señor González Viquez pudo haberlas dicho interpretando el deseo de que los nuevos Pactos que se celebren, sean idénticos a los viejos. Pero tenemos seguridad de que, ni el sentimiento afectuoso para los viejos Tratados, del señor ex presidente; ni la voluntad manifiesta del Gobierno del señor Acosta fueron, son, ni serán capaces por sí solos de resucitar un

muerto, de declarar en vigencia unos pactos caducos.

No podríamos discutir con estadistas de tanto peso y renombre como o es indudablemente el señor González Viquez, pero no vamos tampoco a aceptar como buenas sus palabras, desde luego que los siguientes datos que una vez más nos permitimos dar a la publicidad, son más elocuentes que cualquier afirmación.

Aquí los tiene el señor Perilla:

El Tratado dice así en su artículo XIX: "El presente Convenio permanecerá en vigor por el término de diez años, contados desde el día del canje de las ratificaciones. Sin embargo, si un año antes de expirar dicho término no se hubiere hecho, por alguna de las Partes Contratantes, notificación especial a las otras sobre la intención de terminarlo, continuará rigiendo hasta un año después de que se haya hecho la referida notificación."

Al transcurrir diez años, ninguna de las partes verificó la notificación especial que establece el artículo XIX. Como acerca del sentido de ese artículo apreciaron criterios diferentes, pues para unos el supradicho Pacto ya no existía y para otros sí, a Oficina Internacional Centroamericana se dirigió a las cinco cancillerías, con fecha 2 de abril de 1919 insinuando la conveniencia de hacer persistir el Tratado, mediante la declaración de que está en vigor, o en caso contrario, proceder a la celebración de un nuevo Pacto análogo.

El Gobierno de Nicaragua contestó, el 20 de mayo de 1919, que mantenía en vigor dicho Tratado. El de El Salvador, 12 de abril de 1920, que consideraba caduco el referido Pacto, y en consecuencia creía del "caso proceder a la negociación de un nuevo Convenio, que regule la vida jurídica común de los cinco Estados del Istmo". Los demás gobiernos centroamericanos no contestaron.

El 12 de mayo de 1920 envió la Oficina Internacional nueva comunicación a las cancillerías, dándoles cuenta de las contestaciones de El Salvador y de Nicaragua y agregando que, al no haber expresado opinión adversa al Tratado las otras partes, (Guatemala, Honduras y Costa Rica), "la Oficina estima con razón que ninguno de los Poderes signatarios está en contra del Pacto, e insiste en la posición enviada a fin de que los cinco gobiernos mantengan la vigencia de aquel Tratado, o convengan en otro nuevo de la misma naturaleza".

La Cancillería guatemalteca contestó—13 de mayo 1920,—que se haría el estudio de ese importante asunto con el detenimiento que merece. La Cancillería salvadoreña—21 mayo 1920— que "el Gobierno de El Salvador mantiene invariable su criterio expuesto en nota anterior—abril 1920—, de que considera caduco el referido Pacto, y cree del caso proceder a la negociación de uno nuevo". La Cancillería nicaragüense ya había respondido sobre el particular. Las de Costa Rica y Honduras guardaron silencio.

El artículo XIX del Tratado General de Paz y Amistad fué cumplido en la parte que establece se hiciera notificación especial sobre la intención de terminarlo. La respuesta salvadoreña considerándolo caduco—por si hubiese dudas—y exponiendo su deseo de proceder a la elaboración de uno nuevo, bien puede interpretarse como la indispensable notificación del artículo XIX. Más aún: no expresaba aquella Cancillería su intención de terminar el Convenio. Lo declaraba de antemano caduco, en su concepto no existía. Era incierta, por otra parte, la actitud de Guatemala, de Costa Rica y de Honduras.

En resumen, si no se acepta el criterio de que el Tratado General de Paz y Amistad dejó de existir, de Derecho, al cumplir diez años de suscripción, por fuerza debe convenirse en que terminó un año después de la notificación de la Cancillería salvadoreña, o sea el 12 de abril de 1921. A esa fecha no fue necesario elaborar un nuevo Convenio de Amistad, porque ya había sido ratificado por tres legislaturas una más eficaz, más esdrúchula, más acorde con el sentir de los pueblos: el Pacto de Unión "perpetua e indisoluble" de San José de Costa Rica. Pudo haberse celebrado otro de aquella índole, posteriormente, entre Nicaragua, Costa Rica y la nueva República Tripartita, si ésta se consolidó y permaneció por desgracia aisladas las dos fracciones del Sur.

Se notará que sólo he usado argumentos aceptables como válidos por las naciones extranjeras, inclusive de los Estados Unidos, según el Derecho Internacional.

Porque acá, entre nosotros, como si las razones expuestas fueren pocas, ese fenecido Convenio de Washington recibió definitiva sepultura, ipso-facto, al ser promulgada y puesta en vigencia la Constitución de la nueva República de Centro América, que varió la personería política de tres naciones, y aun que todavía no se hubiera reconocido a la nueva entidad, porque no era tiempo, la Carta Fundamental jurada el 9 de septiembre y "es trenada" el 1.º de Octubre, era la que imperaba en la Federación.

Información Cablegráfica Mundial

Una explosión causa la muerte a 19 individuos - Un curioso caso de indemnización Será reducido el personal de la marina americana - Barco prisionero en la nieve

Boston, 14.—El vapor inglés Manchester, ha sido arrojado a la playa de Longisand. El capitán dice por inalámbrico que el viento norte está tan fuerte que el ancla del vapor no fue suficiente para sostenerlo.

New York.—Saint Brideg Golvy dice que el 30 de diciembre próximo quedará terminada la sociedad que tiene con el ex presidente Woodrod Wilson a pedimento de éste para dedicarse a otra clase de ocupaciones.

Washington, 14.—Clark Griffith anuncia, que Dwen Donny Bush que antes dirigía el cuadro de base ball de Detroit tomará a su cargo la dirección del cuadro de Washington.

Paris, 14.—La estadística de los primeros seis meses del corriente año indican una disminución de 25 mil nacimientos y un aumento de 39 mil defunciones comparado con el mismo periodo de 1921.

Tokio, 14.—El príncipe Hiroito se encuentra seriamente enfermo con un ataque de influenza.

Camayaca, Cuba, 14.—En el ingenio de La Estrella Sugar Company ocurrió una explosión habiendo muerto 19 individuos. Hay 26 trabajadores golpeados en el hospital.

Kansas City, 14.—La señora Lorenza Cadwell presentó un reclamo ante los tribunales contra la Compañía Ferrocarrilera pidiendo indemnización porque su peso que era de 170 libras ha aumentado a 365 libras a consecuencia de un accidente ferrocarrilero. La reclamante alegó que aquel accidente le había atrofiado las glándulas enovinas con el resultado del aumento de 205 libras en el peso de su cuerpo. El jurado admitió el reclamo y concedió una indemnización de mil dólares por año.

New York, 14.—Habiendo terminado su misión el ex ministro francés George Clemenceau salió hoy con rumbo a Francia en el vapor Paris. Su aspecto físico parece en la mejor condición y goza de su alegría característica; dice que ha sido tratado en los Estados Unidos mucho mejor de lo que esperaba.

Washington, 14.—El Presidente del Comité de la reorganización del Gobierno ha recomendado al Presidente Harding la consolidación de los departamentos de Guerra y Marina en un solo departamento, bajo el nombre de departamento de la Defensa Nacional, que funcione bajo la dirección de un solo miembro de gabinete, con los respectivos Subsecretarios. La propuesta será tomada en consideración con otras modificaciones administrativas, y se cree que el

Presidente Harding las someterá al Congreso dentro de una o dos semanas.

Washington, 14.—El personal de la marina será reducido, para economizar medio millón de dólares de lo designado en el presupuesto del presente año. El presupuesto prevee el gasto para la completación de los 56 barcos de guerra permitidos por el tratado de Washington y el gasto de un millón y medio de dólares para mejoramiento en el astillero de Marislandia. 330 mil dólares para completar el astillero de San Francisco, 350 mil dólares para el astillero de los grandes lagos y 6 millones 930 mil dólares para el mejoramiento de Bead Marsol en el Hawaii.

Sault Ste. Marie, Michigan, 14.—El vapor J. P. Barulm ha quedado prisionero entre los hielos, según un despacho inalámbrico.

Washington, 14.—Los consejeros navales recomiendan que para ajustarse a las limitaciones del presupuesto, se reduzcan a tres las plazas que puede poner cada senador y cada diputado en la academia naval.

Washington, 14.—El Presidente Harding ha manifestado a una delegación de Massachusset que está muy interesado en el proyecto del canal de cabo, cuya resolución está en manos de Congreso.

Londres, 14.—En la cámara de los comunes pasó la tercera y final lectura del decreto anulando el embargo contra la importación del ganado del Canadá.

Roma, 14.—Obalia está sufriendo un frío excesivo. Cinco personas han muerto por congelación en esta ciudad, y hay casos iguales en las otras poblaciones del país.

La tosferina hace estragos en Grecia Fallecen tres niños

Tenemos informes de que en Sarchi de Grecia falleció ayer en la mañana el niño Pablo Salazar, hijo del señor Raúl Salazar, a consecuencia de la tosferina que está causando estragos en aquel pueblo. En el término de una semana han fallecido tres niños y actualmente hay otro caso de gravedad.

Urge que la Facultad de Medicina tome alguna medida al respecto, y que el Ministerio de Gobernación haga algo por aquellas pobres gentes. Las autoridades de Grecia están preocupadas con esa peste.

El material impreso en el extranjero, no debe ser gravado con menos de \$4.25

En diversas ocasiones hemos informado que se piensa aplicar un fuerte impuesto de importación, al material impreso y litografiado en talleres del exterior.

La medida no puede ser mejor desde todo punto de vista, porque con ella se beneficia a una industria muy adelantada en el país y que cada día toma mayor incremento, pudiéndose hacer en esta capital trabajos tan buenos como los que se llevan a cabo en cualquier nación extranjera.

A última hora hemos sabido que se hacen gestiones en el sentido de aplicar al material impreso, como impuesto de importación, únicamente \$3.00 por cada kilo.

Los tipógrafos creen que no es conveniente que ese impuesto sea menor de \$4.25, porque de lo contrario sería imposible competir con el industrial de afuera.

Nosotros apoyamos con todo entusiasmo al gremio tipográfico, y deseamos sinceramente que su justa petición sea escuchada.

En el Colegio de Sión

En la mañana de ayer, jueves, tuvo lugar en el Colegio de Nuestra Señora de Sión la distribución de los premios de la "Alliance Française", a las alumnas de las clases de francés.

Tanto el Gobierno de Francia como el "Comité France Amerique" en esta, están estimulando actualmente el estudio de esa lengua que hablaban de manera corriente antiguamente, al salir de dicho convento, nuestras señoritas.

Mercieron premios: 1.º premio Srta. Ruth Chaverri; 2.º Srta. María Fari; 3.º Srta. Rosa Blanca Díaz; 4.º Srta. Margarita Terán; 5.º Srta. Yvonne Fallas; 6.º Srta. Socorro Sobrado; 7.º Miriam Chaverri; 8.º Srta. Consuelo Sobrado; 9.º Srta. Amelia Fari; 10.º Srta. Lucía Colom; 11.º Srta. Carmen Perotti y 12.º Srta. María Chacón.

Luego la Sra. de Neuville entregó un pequeño obsequio personal y el Sr. Alejandro Alvarado Quirós un hermoso ramo de rosas que lucía los colores de Costa Rica y de Francia, a la merecedora del 1.º premio Srta. Ruth Chaverri.

Al finalizar esta simpática fiesta el Encargado de Negocios de Francia, Sr. Neuville, pronunció las siguientes palabras que traducimos:

SEÑORAS. SEÑOR MINISTRO, SEÑORITAS:

Me siento verdaderamente emocionado con el simpático espectáculo que hoy se ha ofrecido.

Señoras, yo las felicito de este éxito.

Como esas valientes francesas que cuando todo parecía perdido y que muchos obstáculos se interponían en el camino, Uds. también no han titubeado en su intento de llegar hasta

la cima. Pueden Uds. estar orgullosos y en el nombre de mi Gobierno, que puedo asegurarles no las olvida, les doy las gracias.

Pero si Costa Rica, se implica como Francia del bello ideal de la libertad, no es menos cierto que los nuestros esfuerzos no hubieran llegado a ese hermoso resultado sin la ayuda preciosa y abnegada del Comité France—Amerique, que ha allanado algunas dificultades locales, y al cual no puedo menos que expresar toda nuestra gratitud dirigiéndome a su digno Secretario, cuya presencia aquí nos honra, señor don Alejandro Alvarado Quirós, Comendador de la Legión de Honor.

Y a ustedes queridas niñas qué les diré? Ustedes se han empeñado en aprender el idioma francés, tan bello y tan útil. Perfeccionense ustedes todavía más, y más tarde ustedes mismas dirán que gracias a estas señoras de Sión es que les ha sido posible conocer y amar esta añeja, bella y dulce Francia, la Francia del bueno de Pasteur, bienhechor de la humanidad, cuyo nombre figurará muy pronto en una de las calles de San José, gracias a la generosa iniciativa de don Alejandro Alvarado Quirós, digno hijo de Costa Rica y ferviente amigo de Francia.

Se desmilitariza

la zona europea que ha pasado a manos de Turquía

LAUSANNE.—El este de Tracia; la faja de territorio europeo que los turcos obtienen a consecuencia de su victoria militar sobre los griegos, se constituirá en una zona desmilitarizada en la cual los turcos no pueden mantener tropas ni establecer fuertes, según se decidió hoy por la conferencia de paz del cercano oriente, mejor dicho por el comité que estudia los asuntos militares y políticos.

Este subcomité, que preside el general Wiegand, jefe de estado mayor del mariscal Foch, fue nombrado por el comité general militar político y sobre cuestiones territoriales.

Consideró en la mañana la cuestión de desmilitarización, dejando para estudiar al mediodía la petición de Bulgaria por una ventana al mar Egeo. Presentará un informe formal a las 4 y 30 minutos.

Hasta aquí una de las sorpresas de la conferencia fue la actitud amistosa de Bulgaria hacia sus anteriores enemigos. Su primer ministro Stambolinsky, de Bulgaria, solicitó formalmente que el puerto de Dedagach se restituyera a Bulgaria junto con un "corredor territorial", que conecte el puerto con la frontera sur del país. Esta solicitud fue apoyada por los aliados, principalmente por Italia, así como por los estados balcánicos participantes.

La llegada de M. Vorovsky, enviado soviético en Turquía, ha sido seguida por una serie de sucesos que indican que turcos y rusos van a trabajar enguastados. En algunos círculos se cree que, si las actuales reclamaciones se llevan a efecto, la conferencia de paz puede resultar una alianza entre Turquía y Rusia.

CAMISERIA EL GALLO DE ORO



La única casa en la República especial en el ramo de Camisería

Encargos a la medida

Excelente surtido de telas

Artículos para caballeros

25 varas al Este del Hotel Europa San José, Costa Rica

Carta que se refiere a la fallida reunión de jóvenes en la Casa Presidencial

14 de diciembre de 1922

Señores Licenciados

Don Santiago Durán E. y don Ricardo Fournier Q. Presentes.

Amigos de todo mi aprecio:

Cuán grata es para mí esa manifestación de cariño y de confianza, que en sus nobilísimas misivas traen ustedes con galante afecto de amistad.

Con la presentación de mi mayor gratitud por tan honrosa manifestación, he de comenzar esta epístola, mi gratitud muy sincera, y que Uds. sabrán aquilatar en su efectivo valor.

Igualmente vibrando en un mismo anhelo de correspondencia, de reciproca promesa de solidaridad, es como en los elevados anhelos de Uds., que son elementos representativos de una juventud laboriosa y preparada, que se basta a su propio esfuerzo, he de ofrecerme y presentarme lleno de entusiasmo y de confianza en el triunfo de nuestros comunes anhelos cívicos, del más sagrado patriotismo de una juventud honrada que, recordando, para propia inspiración las sublimes frases de Klopstock, puede repetir: "El amor de todas las glorias y de todas las virtudes fue el faro que nos sirvió de guía".

Se nos quizo injustamente hacer pesar el cargo de indiferentes ante los destinos futuros de la Patria. La voz del Primer Magistrado de la República habió doliéndose de la falta de cohesión en la juventud actual, que entre sí se despedaza. Esa voz basó la afrenta, en la lucha iniciada y continuada por la juventud contra el señor Coronado, ex Secretario en Relaciones Exteriores, quien de paso he de manifestar, desvirtuando el cargo, que era exótico elemento no representativo de nuestros anhelos; no le conocíamos entre nosotros en solidaridad de ideas.—Asimismo presenté tal motivo como propio obstáculo creado por los jóvenes mismos, contra sus anhelos de dar acceso a la juventud en los negocios trascendentales que embargan la República.

He ahí, estimados amigos, los antecedentes del último movimiento reaccionario de todos nosotros. Tales han sido, en síntesis, las causas del espontáneo acercamiento de parte de la juventud activa, que, en unánime acuerdo generoso, dispuso ir a constatar el yerro que inspiraba en el señor Presidente tan injustas manifestaciones.

Cuán hermoso fue para mí ver honrada mi oficina con la presencia de todos ustedes, amigos y enemigos del actual régimen, la mañana siguiente a los cargos relatados, con un delicado arranque de patriotismo, de espontáneo florecer de nobles sentimientos cívicos, alzando todos la bandera de la unión en el justísimo deseo de ir al señor Presidente y ofrendarle nuestros brotes expon-

taños de amor patrio, nuestras juveniles energías en aras de Costa Rica, porque nos consideramos capaces —h-chas a un lado vanidades— de coadyuvar honrada e idóneamente en la solución de los múltiples problemas que requieren la atención, el esfuerzo, la acción de todos los costarricenses.—Y qué desinteresadamente hicimos voto de no aceptar en cambio oferta alguna que pudiese macular nuestro empeño de armíño.—Tan solo queríamos acceso en nuestros cívicos anhelos.

Así, ingenuamente, como es la juventud franca y leal, marchamos en procesión cívica, con la íntima convicción de que el señor Acosta sabría apreciar el gesto de ese grupo solidario y patriota, y que halagado en los ideales que siempre ha externado de respeto a las espiritualidades exquisitas, pondría eficiente estímulo en nuestros empeños.

Oír una voz sana de una juventud laboriosa o hidalga, creemos es deber primero de quien se invisto una representación, una delegación de la República, que tiene como elemento vital integrante de su existencia misma a los jóvenes. E los representan el factor emotivo del progreso, y, frente al conservatismo de los que fueron, va marchando, dentro de la armonía social el liberalismo ideal de los que serán, para mantener así el equilibrio necesario en la corriente evolutiva, ascendente, incluíble.

Dentro de un hondo simbolismo filosófico "Venid a mí dijo Jesús a los jóvenes" y el concepto bíblico ha sido, a través de los siglos, blason heráldico del cristianismo.

Cuando comenzó la desintegración de Grecia, la Grecia clásica del arte de la Ciencia, la salvación del Estado se puso en manos de las meretrices, y el inculcable yerro de los heráclidas, fue esta sentencia de Simónides: "Ellas le suplicaron a la Diosa Venus, la cual por amor a ellas, salvó a Grecia", y Grecia sin embargo sepultaba sus grandezas y sus Diosas de laurel coronadas, porque faltó el vigor de las virtudes juveniles, y porque se cerraron las puertas a su empeño, para abrirlas a quienes alzaban el Falo como impúdica enseña y pretendían falsamente salvar la Patria con prácticas oscuras.

He ahí ejemplos vivos de la Historia que pueden hablar de elocuente modo.

Por eso, sin miramientos de prácticas protocolarias, cumplidas o no cumplidas, la demanda de la juventud debe atenderse, y en el caso, afirmo que se cumplió con solicitar la audiencia, y hubiera en ello iligereza o no, es lo cierto que se nos contestó de acuerdo, antes de la comparecencia.

Cuál pues, había de ser nuestra sorpresa y en qué rápida tensión subir a nuestras caras la sangre de hidalga indignación, cuando sufrimos la afrenta inmerecida, inexplicable del desaire presidencial con un grotesco proceder!

Pero, quiénes eran aquellos que guaban el timón de la República encerrados y esquivando la mirada franca de la juventud honrada? Pero, qué misterios ocultaba el hermetismo presidencial y qué negocios se forjaban en esa fragua clausural?

Ah, amigos, bien puedo repetir aquí que nuestros justos sentires de protesta de acción latente con la fuerza de toda una cohesión juvenil, fue justísima con el desaire sufrido, y que el alma de todos vibrando de protesta contra la conculcación de un derecho cívico, puesto en el artículo 35 de nuestra Carta Política, sentía la necesidad de dar sanción cumplida al desacato.

Mas cumple ahora, a mi lealtad de caballero, aprovechar el momento de esta comparecencia para hacer público, que el señor Presidente, horas después de nuestra comparecencia infortunada, solicitó con empeño urgente mi presencia en su Despacho.

Acató cumplida y respetuosamente el llamamiento que tenía por objeto una explicación del suceso, con la consideración—decía el señor Acosta—de que él juzgó nuestra visita para fines políticos distintos de los que posteriormente supo que nos llevaba a él. Que en su creencia errada juzgó lo más prudente una negativa a recibirnos, pero que profundamente sentía el desaire que consideraba injustísimo ahora que conocía nuestros propósitos. Tuve a bien contestarle dándole personalmente las gracias por la fineza de su explicación que recibía yo en unidad, pero le hice notar con atención que yo era elemento integrante del núcleo de jóvenes a quienes pertenecía con la honrosa aquiescencia de todos. Pidióme entonces el señor Presidente hacer uso de sus palabras explicativas ante los jóvenes que formaron parte de la delegación.

Y aquí, pues, con lealtad de joven caballeroso hago público el suceso, para que cada uno de mis distinguidos compañeros dé el valor personal que quiera a tales manifestaciones, pues bien sé que dentro de la solidaridad del núcleo, existe intocable, la más amplia libertad de criterio, que, si en más de una ocasión resulta unísono, ello es debido tan solo a los comunes ideales que nos unen.

Con la explicación de estos móviles de nuestra última gestión hecha pública y detallada, tanto como es dable hacerlo, dentro de los lindes de una escuela, para pública honra de nuestros fines y público prestigio de una acción levantada, en que no se miró amistad o enemistad política, sino tan sólo el bien de nuestra Costa Rica, aprovecho la simpática oportunidad de renovar a Uds. con todo respeto, los sentimientos de mi más alta estima y de mi más sincera amistad.

ALFREDO SABORIO

Entre Veras y Bromas

Una Cartera Fracasada

Mis lectores que han de recordar qué alegría fue la que hubo en casa cuando los periódicos anunciaron que mi casi predecesor don Joseph Andrew Croward, M. A. había renunciado por cable de su alto puesto.

Recordarán también cómo subí la Avenida de las Damas rumbo a la casa presidencial; en eso íbamos; pero resulta que don Julio por no sé qué cosas, había amanecido de mal humor y en la puerta presidencial me dijo que el Jefe del Estado no recibía.

Volví a casa; las vecinas atisbaban desde sus ventanas el feliz regreso del nuevo Canciller; cuando emboqué en la esquina, mi físico debía ser el mismo de Napoleón alejándose de Waterloo, el mismo de don Alfredo el 27, el mismo de Pedro Fernando cuando después de la dedicación de una marcha real le dicen que vuelva otro día: la gente veía y lo que miraba casi no creía.

—Seguro que a don José lo ha botado un reportaje.

—Y debe ser de don Miguel la traxada.

—¿Qué le pasa don José?

—A mí, nada.

—Ya estuvo en el despacho?

—Qué despacho ni qué nada! Y como un rayo me avalancé a la puerta de mi casa en medio de la general expectación de mis vecinas que me seguían con miradas tan curiosas como indiscretas.

Mi cara mitad, ¡ay! tan cara!, me esperaba radiante de alegría. Venus estaba en el tocador tocándose el pelo y tocándose otras cosas.

—Ya están tirándose las tarjetas: mira la prueba.

Me presentaron una tarjeta que decía:

José Tiradera

Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores

—¿Qué es esto? exclamé.

—La prueba, hombre.

—Sí, la prueba de tu locura.

—¿Cómo? ¿por qué?

—Porque sigo siendo el mismo; el Presidente no me recibió, y a mí no me dan eso de ningún modo.

—Y yo, que ya avisé y mandé a instalar teléfono y a buscar una de dentro y dos cocineras y un jardínero!

—Dios santo! Y quién va a pagar eso?

Estupefacción: todas las ilusiones rodaron, y con su caída arrastraron la caja de polvos de Venus y la frondosa corpulencia de mi costilla que cayó desmadejada sobre un canapé que crujió por todas partes bajo su dulce peso.

—Seguro que LMi llegó "más, primero, decía Venus gimiendo.

—Ay, mi cartera! gritó mi mujer volviendo en sí.

—Mamá, no te acuerdas que se la comieron las ratas en la otra casa?

—No, Venus, si es la cartera esa que dejó José Andrés y que debe ser de Pepe.

—Cómo habrá dejado José Andrés la dichosa cartera, me decía yo. En qué estado estará la cartera, después que por ella han pasado tantas gentes? A mí me ofusca lo nuevo, y más de mi agrado es una cartera nueva que ese vejistorio; por qué no fundarán una nueva cartera y me dejan a mí la honra de abrirla.

Estas reflexiones hicieron variar el criterio de mi mujer que me apoyó.

—Sí, me dijo, nunca suspires ni te afanes por una cosa vieja, pasada de moda; si te empeñas por alguna cartera, ha de ser nueva, sin uso, como la de Venus.

Venus había comprado una el día anterior.

—Pero nunca pienses, prosiguió, en las viejas como la mía, que esta hecha un arrugero y comida de ratas. Todo el que la consiguiera mal parado, se lleva su botacazo, y tú no debes empeñarte en tales cosas.

Está bien, me dije.

JOSÉ TIRADERA

Labor del Ayuntamiento de San José

Es plausible el progreso que va tomando la capital, con el arreglo de nuevas calles y avenidas, y el ensanche que se le ha dado a la parte Sur, en todas las proximidades de la Plaza Viquez, cuyo lugar está llamado a ser uno de los más pintorescos de San José.

Todo esto se debe al empeño tenaz del Lic. don Cleto González Viquez, y de sus colaboradores en el Municipio quienes conjuntamente se interesan por el progreso de la urbe capitalina.

Pero así como elogiamos su acertada labor en este punto de ornato, censuramos hayan permitido el establecimiento de una carnicería en el Interior del Mercado municipal, retrocediendo en cuanto a las reglas de higienización.

En el año 1893, por disposición de la Jefatura de Sanidad, se quitaron expendios de carnes del lugar muy ocupado por las ventas de dulce, y ahora que corresponde hacer algo de progreso, con mejores ventajas y planes más defiduos, conceden como privilegio a un sólo individuo, la construcción de un puesto para la venta de carnes en sitio no adecuado.

Sabemos que otras personas solicitan idéntico permiso, y se les ha negado por falta de ventilación, según informe del Jefe de Sanidad.

La Ley debe ser igual para todos los ciudadanos, y llama la atención que pretendan establecer diferencias.

Si hubo favoritismo para determinada persona, es de justicia atender la solicitud de los demás que se presenten con el mismo fin. Ya que se cometió el error, o se subsana por completo o se atiende a todos los aspirantes.

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA
MEDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA:
De 10 a 11.30 y de 2 a 4

Contiguo al Teatro Variedades

Programa

del Concierto que ejecutará la Banda Militar a las 20 horas (8 p. m.) en el Parque Morazán

Marcha Rusa,...	GANNE
Fichorias de Ban	
didos,.....	Obertura. SUPPÉ
Leda,.....	Vals. FONSECA
La Viuda Alegre, Fantasía. LEHAR	
The Seick,.....	Fox. SNYDER

El Director,
CÉSAR A. NIETO

Diciembre 15 de 1922.

Introduciendo el libro
Garrillo
VICTOR

A LOS

JUGADORES DE BILLAR



16 cigarrillos
50 céntimos

Nuevo Capellan

Los enfermos del Asilo de las Mercedes están muy contentos con el nuevo Capellan, Presbítero don Salomón Valenciano, quien siempre se ha interesado mucho por ellos.

Felicitados al amable sacerdote por tal designación.

FATIMA

CIGARETTES



UN COLON

EL

PAQUETE



Por Qué Se Manchan Los Dientes si deja Ud. la película

La mayor parte de los dientes están más o menos manchados por la película. Los dientes de los fumadores se recubren a menudo de una película negra.

Esa película es la que ennegrece sobre los dientes y a ella se atribuyen la mayoría de las enfermedades de la dentadura.

Millones de personas destruyen actualmente la película, según un método científico nuevo.

Debe Ud. destruir la película

La película es viscosa, y Ud. la puede sentir con la lengua. Se adhiere a los dientes, penetra a los intersticios y allí se fija.

Los métodos anticuados de cepillarse, dejan la mayor parte de la película intacta. Por ese motivo, millones de personas saben que aún los dientes bien cepillados se manchan y destruyen. Debe Ud. atacar la película de una manera mejor, o bien sufrirá sus consecuencias.

Es la película la que se mancha, no los dientes. La película es el origen del sarro. Retiene las partículas de alimento que se fermentan y forman ácido. Mantiene este ácido en contacto con los dientes y produce la caries.

En ella se reproducen los microbios a millones. Estos, con el sarro, son la causa principal de la piorrea.

Métodos eficaces

Después de laboriosa investigación, la ciencia dental ha descu-

bierto los métodos eficaces para destruir la película. Los especialistas más renombrados del mundo los han aprobado ahora, después de pruebas cuidadosas.

Estos métodos se han combinado en el dentífrico Pepsodent. Y los principales dentistas de todas partes recomiendan en la actualidad su uso diario.

Observe estos nuevos resultados

Uno de los componentes es la pepsina. Otro, aumenta el digestivo del almidón en la saliva, para disolver los depósitos amiláceos que se adhieren. Otro aumenta la alcalinidad de la saliva, para neutralizar los ácidos bucales, a medida que se forman.

Dos elementos atacan directamente la película. Uno conserva los dientes tan perfectamente pulidos, que no puede adherirse a ellos la película.

Pepsodent ha producido una nueva era en la limpieza de la dentadura. Destruye a los enemigos de los dientes, como no se había hecho antes.

Note qué limpios se sienten los dientes, después de usarlo. Fíjese en la desaparición de la película pegajosa. Observe cómo emblanquecen los dientes, a medida que desaparece la película.

Cepillará Ud. entonces sus dientes según este método, cuando observe sus resultados durante una semana.

Pepsodent PAT. OFF. REG. U.S.

El dentífrico moderno

El destructor científico de la película, combinado con otros dos elementos indispensables modernos. Recomendado ahora por los principales dentistas y de venta en todas partes, en tubos grandes.

Agentes en Costa Rica: The Costa Rica Mercantile Co.

OSTIONES (Oysters) Frascos en concha

LLEGARON A LA

Cantina EL BOLSIN (antigua Magnolia)

Se envían a domicilio - Teléfono 261

Se expende también la exquisita CE+V+ZA SELECTA de barril en vaso

HOTEL CASTILLA

Está a las órdenes del público de nuevo, este acreditado Hotel.

Mejorado y arreglado con todas las exigencias de la higiene y el confort. Ofrecemos alimentación esmerada, sana y nutritiva. Trato culto, aseo y todas las atenciones que sólo puede brindar un establecimiento de su género. Inodoros y baños modernos.

Precios los más bajos.

Atendido por su propietario.

25 varas al Oeste del Mercado.

Urge poner remedio a nuestra precaria situación económica

Es el clamor que repercute de un extremo a otro de la República, y nada nos parece más acertado y propio que buscar remedio a ese mal que nos ahoga.

Se presenta un plan que ha de resolver la situación, y lo juzgan algunos improcedente y antipatriótico, porque dicen sus adversarios que pelagra nuestra soberanía.

Se solicita entonces un recurso efectivo, con hechos reales, con moneda que se palpe y no con promesas escritas en un papel, y evadimos la propuesta pretextando mil patrañas que son el signo revelador de un acto a todas luces negativo.

¿Qué hacen? Algunas personas dicen que el Gobierno debiera encargarse de la exportación del café—en la misma forma que hizo Colombia hace algunos años—dando sus letras al Banco Internacional, y que esta Institución del Estado pague a los exportadores el valor de sus cosechas en billetes circulares.

Algo así, decididamente, conviene llevar a la práctica si queremos que el país entre por una vía de riqueza y de prosperidad.

Novedades! Novedades!

CUCHILLOS para cocina, carnicero, zapatero y cacería, para podar café y cacao.

TIJERAS para sastrer, peluquero, modista, costurera; curvas y rectas para uñas y para bordar y podar.

NAVAJAS inglesas y alemanas de las mejores fábricas.

CORTAPLUMAS de todos tamaños, gustos y precios, elaborados con el famoso acero STAINLESS, la última novedad en el ramo.

CUBIERTOS finos de Alpaca Krupp y cuchillos para mesa de acero fino y de acero inoxidable Stainless, cubiertos de viaje y trinchantes.

PIEDRAS de asentar y afilar, asentadores de cuero, MAQUINAS para cortar el pelo y BROCHAS para la barba.

ESTUCHES con herramientas para fincas y automovilistas.

APARATOS de afeitar, cortadores de uñas encarnadas de los pies y manos; HOCES para cortar arroz. GAMUZAS legítimas importadas de los Alpes italianos y una infinidad de objetos de verdadera novedad.

IMPORTADAS DIRECTAMENTE DE SOLINGEN Y SHEFFIELD

Cada artículo lleva la marca de garantía. Precios sin competencia.

CUCHILLERIA DE OSVALDO SALVADOR & Co. Calle Central.

Las carrozas del cuerpo diplomático en las fiestas

De buena fuente sabemos, que este número no tendrá verificativo pues por la premura del tiempo los señores representantes de las naciones amigas tendrán muy a su pesar que prescindir de llevar a cabo tan simpático proyecto.

La fiesta de hoy en el Colegio de Señoritas

La señorita Ester de Mezerville Directora del Colegio Superior de Señoritas, ha tenido la fina deferencia de invitarnos al acto de clausura del curso lectivo de ese plantel, que tendrá efecto hoy a las 14 hs.

Muy agradecidos por tan amable invitación, nos complacemos en felicitar a la señorita Directora y profesorado del Colegio por su gran esfuerzo durante el año lectivo que acaba de finalizar.

LA MARQUESA TIENDA de CESAR ARGUEDAS

Gran realización de sus existencias. No se le cobra nada porque entre y se entere de los precios. Especialidad en ROPA PARA NIÑOS. Artículos de verdadera oportunidad.—Situada frente al Pasaje Jiménez.

Un artista costarricense da conciertos que se oyen a 5 mil millas

Durante el mes de noviembre se han estado ejecutando conciertos musicales en la Habana por la orquesta del profesor Ramón Moreno los cuales son transmitidos por la estación radiotelefónica P. W. X. de la Cuban Telephone Company a distancias hasta de 5 mil millas. En esos conciertos ha tomado parte principal el solista de violoncelo costarricense don Emilio León cuyas ejecuciones se han escuchado en Panamá, San José Detroit, y hasta en San Francisco de California. He aquí lo que el diario habanero "El mundo" dice al respecto en una de sus últimas ediciones:

"Un numeroso público en los Estados Unidos pudo disfrutar anoche de una demostración de comunicaciones a grandes distancias, por dos métodos distintos. Mientras la Estación P. W. X. de Radio Telefonía de la Cuban Telephone Company transmitía un programa musical, en otro cuarto cercano en el edificio de la propia Compañía, se entretenía con música y con conversación a un público distante tres mil millas en Detroit, Mich, y a otro grupo de personas en San Francisco de California, las cuales estuvieron conectadas en la Habana, por medio de un circuito telefónico de 5.000 millas de longitud.

El profesor Emilio León, tuvo la rara ocasión de tocar el violonchelo para un auditorio invisible primero, a través del extenso circuito de cobre entre las Estaciones del Cable Submarino en Cayo Hueso y Golden Gate, y más tarde al través del éter misterioso que extiende a todas partes las transmisiones del radio.

Para el público de Detroit se tocó Handel's "Largo" y para el auditorio del Radio en un área de 3.000 millas de radio se tocó "Der Trompeter von Sakkingen" y "Eleonor", acompañado por la orquesta de Ramón Moreno.

El público de Detroit estuvo compuesto por rodiales de la American Tel. & Co. y 2.000 personas más que se encontraban allí reunidas en una convención.

Los oficiales del Pacific Telephone and Telegraph Company oyeron desde San Francisco.

La fiesta de ayer en la Escuela de la Estación

Ayer a las 9 horas se verificó en la Escuela de la Estación la fiesta con que ese plantel finalizó los labores del presente año. La concurrencia fue numerosa y el festival resultó lucido.

La labor de esa escuela, que dirige la señora doña Natalia de Johanning ha sido muy importante, y por este motivo nos complacemos en felicitar al profesorado del plantel.

Con gran solemnidad será inaugurada la carretera de Alajuela

El Auto Club organiza los festejos

El "Auto Club Costa Rica" que siempre se ha preocupado por todo lo que atañe a las buenas carreteras, por lo que ha hecho cuanto a su alcance ha estado, esta de plácemes con el término de los trabajos de la carretera de Alajuela.

Actualmente se puede hacer un viaje cómodamente a la ciudad del Erizo en auto, pues la carretera ofrece toda clase de ventajas.

En vista de ello el "Auto Club Costa Rica" organiza un gran desfile de vehículos hasta aquella ciudad en el cual tomarán parte todos los asociados a ese importante Centro.



Los últimos estilos, los mejores modelos y la mejor calidad, consigue en la ZAPATERIA DE GIL Cortador Supremo

TEATRO MODERNO

Viernes 15 de Diciembre 1922

A las 7 p. m.

La Señorita con el Corazón de Jazz

o LA NOVIA CAMBIADA

A las 8.30. CONSTANCE TALMADGE en la bella cinta

Un Negocio Peligroso

Domingo: "La Marca de Fuego"

COLORO-ANEMIA

IODURO de HIERRO INALTERABLE

PÍLDORAS y JARABE

BLANCARD

ESCRÓFULAS, DEBILIDADES COLORES PÁLIDOS

LINFATISMO, RAQUITISMO

BLANCARD, 64, Rue de La Rochefoucauld PARIS

APROBACIÓN DE LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

Representantes en Centro América: J. PAULY y C^o

Agentes en Costa Rica: SASSO HNOS.

Sección Deportiva

A cargo de FREE - KICK

FOOT - BALL

¿Se repetirá el caso del año pasado?

El año pasado, cuando se supo que el Club Sport Herediano era el Campeón de 1921 se comenzó a notar que la Directiva de la Liga no se reunía: que sólo uno o dos miembros llegaban y que no podía formarse quorum. Fue después de muchas gestiones y después de varios meses que se logró adjudicarle oficialmente el Campeonato. La copa respectiva fue entregada personalmente y los de "Moravia", Campeones de segunda, tuvieron que hacerse los "bravos" para poder conseguirla. Inútil es decir que los juegos de medallas que correspondían a los jugadores vencedores nunca se han otorgado, no obstante haber de ello acuerdo firme y fondos suficientes —de 1921— para sufragar el gasto correspondiente. Pero es lo cierto que aquella Directiva estaba compuesta de Representantes de los clubs ligados y por consecuencia *solamente dos* tenían interés en la terminación final.

Este año, en que también el Herediano ha resultado Campeón pasará lo mismo? Los hechos parecen contestar afirmativamente la pregunta. En dos ocasiones la Directiva no se reúne y ya alguno de sus miembros ha manifestado su deseo de no concurrir a sesiones. La Directiva actual, que en ciertos casos se ha extralimitado en sus funciones, no debe permitir que se le acumulen más cargos y debe hacer lo posible para seguir celebrando sus sesiones ordinariamente.

Festejos en San Rafael

El pueblo de San Rafael de Heredia es un pueblo culto. Y lo ha demostrado prescindiendo de las inmorales corridas de toros para dar campo a los juegos deportivos en las futuras fiestas cívicas de la localidad. En efecto, para principios de enero próximo se preparan en aquel lugar lucidos torneos de la cultura física y uno de los que llamará más la atención es la partida que jugarán las dos primeras divisiones de la Gimnástica y el Herediano.

Los rafaletos vendrán hasta Heredia a recibir a los jofreos y en su honor se dará un banquete. También se verificarán otras partidas de foot ball y números deportivos. Pronto daremos a conocer el programa respectivo.

Los deportes en las fiestas

Ya las fiestas están próximas y sin embargo no se conoce el programa de sport y entendemos que no se han dado pasos en ese sentido. Será que se piensa prescindir de estos números que tanto público llevan a la Sabana? O es que la comisión se declarará a última hora? Esas son cosas que no se deben dejar para el final: es necesario que los equipos que se designen se entrenen, se acondicionen para que el número resulte mejor. Y razón de más, si se ha pensado en hacer equipos compuestos de los mejores jugadores del país.

Almanaque para 1923

Ya ha sido puesto a la venta el Almanaque para 1923, que hace 38 años viene publicando la Imprenta María v. de Lines. Es el mejor en sus cálculos astronómicos y en el santoral.

Para pedidos dirigirse a la

Imprenta MARIA v. DE LINES

Apartado 101 - Teléfono 255
SAN JOSE

Es indispensable para todo Hogar

ACTIVOS PREGONEROS

Se necesitan en el DIARIO DEL COMERCIO

La Tienda El Buen Gusto

Recibió alambre a colores, pajas y frutas; y está para recibir variado surtido de muñecas, bebés y demás juguetes.

150 vs. al Sur del Hotel Washington

Aprovechar la ocasión

Por desear ausentarme del país vendiendo mi tienda con magníficas relaciones con casas extranjeras, gran clientela y buenas condiciones de pago. Frente al Banco Internacional.

Miguel A. Murillo

Clausura de la Escuela del Paso de la Vaca

Hoy cierra el presente curso lectivo este plantel de enseñanza, que con acendrado cariño dirige la distinguida profesora doña Adelia Corrales de Madrid.

El acto comienza a las 8 horas, con asistencia de numeroso y selecto público que ha sido finamente invitado por la Dirección y cuerpo de profesores.

Habrán después de varios números en los que tomarán parte los escolares, reparto de notas y premios a los niños que por su estudio y buen aprovechamiento se han significado durante el año.

El festival preparado promete estar muy interesante a juzgar por el siguiente programa que hemos recibido:

- I—Himno Nacional.
 - II—Mercado leña, (Dramatización)
 - III—Ondas y nubes (canción)
 - IV—Los Ratonés (juguete cómico)
 - V—Los Aros (canción)
 - VI—La Cigarra y la Hormiga (juguete cómico)
 - VII—Música.
 - VIII—Palabras por un alumno de V. Grado.
 - IX—Zarzuela pequeña
 - X—Distribución de certificados.
- Todos los números del programa serán representados por los niños del Plantel.

TACK HING LUNG & Co.
GIL CONG
IMPORTADORES - Puntarenas

En LA MARINA

Es donde comprar Ud. Juguetes más baratos y más bonitos

BARATILLO!!

Artículos de fantasía, Pólvora Elaborada en Alemania, INOFENSIVA. Verdaderas Novedades



DEBILIDAD, NEURASTENIA
CONSUNCIÓN, CLOROSIS
CONVALESCENCIA

ANEMIA

VINO y JARABE
Deschiens a la Hemoglobina

Los Médicos proclaman que este Hierro vital de la Sangre es muy superior a la carne cruda, a los ferruginosos, etc. — Da salud y fuerza. — PARIS.

Representantes en Centro América: J. Pauly & Co. Agentes en Costa Rica: Saseo Hnos

EL HOTEL CENTRAL

es el más concurrido por su selecta clientela y también porque es atendido amablemente por sus propietarios

Su cantina es visitada siempre por la alta sociedad

De nuestros corresponsales

Desamparados

Pueblos que progresan

En más de una ocasión hemos sostenido la tesis de que en las buenas autoridades está el progreso de los pueblos; y si el Gobierno se manifestara siempre solícito, meditando bien la clase de persona que elige para autoridades de los cantones menores, tal como lo hizo con la acertada elección de los actuales Jefes Políticos de Desamparados, Aserri y Escasú, funcionarios éstos, que son más que una garantía para las distintas comunidades, impulsando incansablemente su desarrollo material y manifestándose en todo conscientes de su cometido, natural que el país, con autoridades como éstas, iría en vía de resurgimiento. Desamparados y Aserri, eran dos pueblos que sufrían estacionamiento indudablemente por la apatía e impericia de otros Jefes Políticos. En lo que hace a la primera población citada, su adelanto ha podido verse en menos de un año que lleva de servir el cargo de Jefe Político, el entusiasta desamparadeño don Próspero Abarca, hombre de acción diligente y capaz de llevar a término cualquier empresa, en cuyo

corro lapso, y a pesar de la penuria de fondo del Gobierno y de la respectiva Municipalidad, ha construido obras de gran valor, y tiene los caminos públicos arreglados convenientemente.

Respecto a Aserri, ese pueblo permaencia aún más abandonado, pero hoy, que al frente de la Jefatura Política se encuentra un elemento de lo más connotado de ahí, influyente y activo, don José Villalobos, Aserri sale de su letargo y entra en una era de progreso. El Jefe Político ha logrado componer los caminos y las calles del centro hasta facilitar el tráfico de automóviles, tiene bien controlados los fondos municipales, cuyas entradas han aumentado considerablemente y ha conseguido un buen instrumental para la aventajada armonía municipal, estando muy bien respaldado por la Municipalidad y por lo mejor de la localidad, en cuyo grupo figura el progresista joven don Andrés Corrales que mira con interés, todo lo que reporta ventaja para su terruño.

El cantón de Escasú, es otro que propende al progreso, mediante el plausible esfuerzo del señor Jefe Político Herrera.

Pero es que estos Jefes Políticos son idóneos y pertenecen al mismo pueblo que manejan, y su labor, difícilmente la harían quienes vinieran de afuera, que con raras excepciones, no resultan más que aves de paso.

Hasta para la Dirección de Escuela de los centros de población, debírase pensar en elementos progresistas y morigerados que imiten la conducta que ha observado el Normalista Desamparadeño don Manuel Monge, que no sólo se interesa por la labor educacional, sino también procurando importantes mejoras para el edificio escolar de Desamparados y aborreciendo obras de legítimo progreso.

Así se hace vida saludable.

FERNANDO LA FLOR

Desamparados, 14 de diciembre de 1922.

Guadalupe

Habiendo sido galantemente invitados por la comisión respectiva para que presenciásemos la fiesta religiosa de la Virgen de Guadalupe, nos propusimos, accediendo gustosos al llamado, dar fe de cada uno de los números o actos de que se compuso tan simpático festivo.

Siendo largo de enumerar todo lo que vimos, nos limitamos a decir que hemos quedado profundamente impresionados al ver la buena voluntad que reina entre los guadalupanos para contribuir con su contingente al sostenimiento del culto y el ferviente sentimiento religioso de que están animados sus corazones.

Pasa a la página 8

AL AZAR...

Cuando Ud. pide "un remedio para el dolor de cabeza," o "una tableta," o "una aspirina," compra al azar y hace con su salud lo que el jugador con su dinero cuando lo confía al capricho de los dados. ¿Sabe Ud. si eso que le dan es realmente eficaz e inofensivo? ¿Puede Ud. decir si de entre los miles de analgésicos que hay en el mercado ha tenido la buena suerte de recibir el que le conviene? Para no correr riesgo alguno, pida siempre CAFIASPIRINA (Aspirina con Cafeína) que es la última palabra de la ciencia. No solo alivia cualquier dolor y corta cualquier resfriado mucho más rápidamente que la simple aspirina, sino que levanta las fuerzas, regulariza la circulación de la sangre y es absolutamente inofensiva para el corazón. Compre un tubo de veinte tabletas para tener en su casa o en la oficina; para casos de emergencia, o cuando solo quiera una dosis, pida el Sobre Rojo Bayer que es un empaque tan seguro y sanitario como los tubos mismos.

Este es el original y legítimo "SOBRE BAYER"

Limpio B Comodo
Higiénico A Y E Seguro

CAFIASPIRINA
DOS TABLETAS BAYER
de Aspirina con Cafeína

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admiten inserciones alternas.

SINTIERON EL TEMBLOR?—Ya es tiempo que busquen una casa de madera. Vendo una 225 varas Sur de la sucesión Cesáreo García con solar grande que vale ₡ 8.000.00 en ₡ 5.000.00 a entenderse Almacén de muebles esquina opuesta al Correo.

P. D.—Otra ₡ 4.500.00; 15 varas Oeste de Victoria Gey por La Soledad.

IMPORTANTE.—No compren muebles en ninguna parte antes de obtener precios de muebles nuevos y de segunda mano; cambiamos y fabricamos muebles al gusto del cliente en el Almacén de Muebles esquina opuesta al Correo.

TELEFONO.—Se compra un derecho de línea telefónica que llegue cerca del Teatro América. Dirigirse a William Dent, oficina de John M. Keith.

Aviso.—Vendo perros de cacería FOXAN. Para informes en la Pulpería del Dólar en Cinco Esquinas. José María Jiménez.

AGRICULTOR. Extranjero, con muchos años de práctica en el cultivo de café, caña, cacao, banana etc., como también en el corte y elaboración de maderas, instalación de beneficios de café, azúcar etc., desea colocarse como administrador de una finca grande o tomar en arrendamiento algún terreno a medias. Dirigir ofertas a "Agriculator" Apartado 1102. San José.

CASA Matrimonio extranjero desea alquilar casa pequeña. Dirigirse casilla 484.

Familia responsable con sólo un niño desea alquilar una casa pequeña, en lugar céntrico. Informes casa Luis Jacinto Trejos.

Se alquilan dos departamentos con servicio interior con muebles o sin muebles en casa de doña Josefina de Brown, frente a La Soledad, lado parquecito. Se reciben comensales y servicio de portavizanda.

SE VENDE magnífica casa contra temblores situada 50 varas al sur del Teatro América. Precio ₡ 20.000.00, al contado. Entenderse con William Dent, al lado Norte del mismo Teatro, o en el Banco de John Keith.

CASA se desea comprar una de cuatro a cinco mil colones en abonos mensuales. Dirigirse a La Poupée.

PERFUMERIA RIGAUD acaba de recibir la BOTICA VARGAS un surtido de lo mejor, que vende a precios de crisis. 100 varas al Sur Banco de Costa Rica.

PERRO PERDIDO. De raza AIRDALE daré buena gratificación a quien me lo entregue. Señal del animal color moreno, crespo, y la espalda negra. Responde al nombre de MACHO. Informes en esta Administración.

Cacao en grano. — Se vende de superior calidad. Para informes en esta Administración.

Solares para construir. — Se ofrecen varios muy bien situados en esta ciudad. Informará esta Administración.

12.000 se desean tomar al interés por un año. Se ofrece garantía hipotecaria de primera orden. Para más detalles en esta Administración.

A MI CLIENTELA y al público en general, he trasladado mi taller de tapicería, colchonera y fábrica de baules, roperos y camarote al antiguo local de Jaime Carranza, donde atenderé los encargos con esmero y puntualidad. Especialidad en colchones de tela metálica. Se reciben órdenes de todo punto de la República. Marius Ferrat

AUTOMOVIL Se vende uno marca FIAT en buen estado Precio ₡8.500. Para más informes dirigirse a Graciliano León en Heredia.

PASTOS para caballerizas.—Se vende sorjo y para por carretadas, puesto en la casa. Solicitudes apartado 1164.

ALQUILO departamentos sala y dormitorio con o sin muebles, con servicio interior; en este diario informarán.

AYER EN EL CONGRESO

A las 15 horas se abrió la sesión bajo la presidencia del Lic. don Arturo Volio.

Se leyó, aprobó y firmó el acta anterior

Sección de Radiografía

Se leyó una comunicación de la Secretaría de Fomento, para que la Cámara conozca y discuta la reforma que habrá de introducirse en la cláusula primera del contrato celebrado con los Ingenieros Carranza y Pacheco, para el establecimiento de estaciones radiográficas internacionales, una de las cuales será instalada entre San José y Paraíso.

Fernández.—Siendo este un asunto ya conocido y que necesita pronta solución, mociona para que se le dispensen los trámites de pasar al estudio de la Comisión respectiva, y se le dé primer debate. La Cámara aprobó la Moción Fernández.

Limites entre Barba y Flores

Se lee un informe que concilia los intereses de ambos vecindarios, y que fue acogido por ambas Municipalidades.

Siendo esta rectificación de límites un asunto ya debatido en tres legislaturas, la Cámara lo aprueba en tercer debate y luego en detalle.

Protección a las industrias nacionales

Se aprueba en tercer debate el proyecto de ley para eximir de los derechos de exportación a los artículos siguientes:

Miel de abeja, juguetes, almidón de yuca, escobas y otros productos nacionales.

Se aprueba el articulado, con excepción del artículo 3º, que fue suprimido por moción del Diputado Urbina.

Ortiz.—Pide por medio de moción presentada y que se aprueba, que el queso fino "Camembert", producto exclusivo de la provincia de Cartago, goce también de tal exención de derechos.

Leiva.—Que se excluya también los plumeros, escobillas y felpudos de fibra.

Clinica Antisifilítica

Se leyó y puso a discusión en tercer debate el proyecto que contempla la creación de una Clínica Antisifilítica.

Aprobado que ha sido el proyecto en tercer debate, por moción del representante Picado que fue aprobada se pospone la discusión en debate por no estar presente el diputado Cordero.

Contratos Petroleros

La Mesa indica que está en discusión detallada el proyecto que trata de los asuntos petroleros.

Briceño.—Suplica al Directorio aplase la discusión de este asunto, por encontrarse ausentes el diputado Mayorga Rivas y otros varios representantes interesados en el proyecto.

La Mesa cree justa la súplica y aplaza el debate de los contratos petroleros.

El Presupuesto

Cortés.—Se dirige a la Mesa, para expresar que urge conocer de la Ley de Presupuesto cuanto antes y debe excitarse al Poder Ejecutivo para que envíe el proyecto a la Cámara con todas las modificaciones introducidas en las diferentes Carteras.

Presidente.—Señaló la sesión del lunes para comenzar el estudio de la Ley de Presupuesto de 1923.

Artes Gráficas

Volio.—Suplica a la Mesa se sirva traer a conocimiento del Congreso el proyecto de ley presentado por la Sociedad Gráfica Nacional, a fin de que se someta a discusión en la próxima semana.

—La Presidencia indicó que el dictamen se encontraba listo en la Secretaría del Congreso.

Ley de Pensiones para Maestros

La Mesa procede a dar lectura al proyecto, poniéndolo luego a discusión en tercer debate.

Leiva.—Pide que se señale la sesión de mañana para discutirlo detalladamente.

Araya.—Acoge la insinuación del compañero pero que se deje para el lunes próximo.

Hay cláusulas que necesitan estudio y requiere alguna discusión.

Díaz Barquero.—Como el proyecto trata de una organización para el Estado, debiera discutirse después de terminar con el Presupuesto.

Leiva.—Defiende el proyecto y manifiesta que el Ejecutivo lo envió a la Cámara con carácter de urgencia, por considerarlo como un deber moral.

Es sabido que desde el año 1907 se viene deduciendo un dos por ciento—elevado por la Ley orgánica de 1919—y que forma el fondo de pensión de cada maestro.

Tres puntos consideró el Ejecutivo para presentar este proyecto, y no hace más que cumplir un precepto legal.

Dice al señor Díaz Barquero le diga si es que ha estudiado el proyecto, en donde está el gravamen que se le hace al Estado.

El proyecto es de suma importancia y urgente; hace moción a fin de que asista el señor Secretario de Educación Pública para que a la hora de la discusión detallada ilustre a los señores diputados sobre la importancia de esta ley.

Briceño.—No ve la necesidad de que la Cámara tenga que llamar al señor Ministro de Educación Pública y no le dará el voto a la moción propuesta.

Leiva.—Sostiene que para el Ejecutivo es azaroso no poder atender las solicitudes de pensión a que tienen derecho los interesados, y es de justicia dictar esta ley que la tienen todas las naciones civilizadas.

Briceño.—Manifiesta que si respeto y consideración merecen los maestros, respeto y consideración merecen todos los empleados ju-

diciales y de otros ramos, los cuales no tienen una ley que los ampare.

Por eso desea que se dicte una ley general, bien amplia, que abarque todas estas pensiones.

—La moción Leiva fue aprobada y se propuso al debate.

Donación de un lote de terreno

Se aprueba en tercer debate y en detalle el proyecto de ley para donar a la Municipalidad del Cantón de Desamparados un lote de terreno en la finca "Las Mercedes" en cuyo lugar se encuentra establecido el tanque de agua que hace el servicio en la cañería de San Antonio, de dicho Cantón.

La sesión se levantó a las 17 hs.

VIDA SOCIAL

Boda

Hemos recibido la siguiente esquila que agradecemos:

"Matías Knutsen y Mariana Chacón de Knutsen, saludan a Ud. y tienen el gusto de participarle que el día 24 de Diciembre corriente se verificará el matrimonio de hija Anita con el señor don Francisco Blanco Mora.—San José, Diciembre de 1922."

"Cruz Blanco y Custodia Mora de Blanco, saludan a Ud. y tienen el gusto de participarle que el día 24 de Diciembre corriente se verificará el matrimonio de su hijo Francisco con la señorita Anita Knutsen Chacón.—Coronado, Diciembre de 1922."

Viajeros

—Procedente de Tres Ríos estuvo en esta doña Ester Montealegre de Guardia.

—Partió para Turrialba el joven Arturo Jiménez F.

—En Herrán estuvo don Juan José Montealegre R.

—Para la hacienda "Los Diamantes" en línea Vieja, salió don Porfirio R. Oduber.

—Para su hermosa quinta en las Pavas partió doña Elena Lahmann de Rohrmoser y sus hijos Carlos y Lilly.

Enfermos

—Desde hace varios días guarda cama muy delicada de salud la encantadora niña Aurelita, de los esposos Trejos Fernández.

Vivamente deseamos su completa mejoría.

—Nuestro particular amigo don Luis Uribe se encuentra enfermo, lo que mucho lamentamos.

—Nos complace saber que ha continuado mejor de su quebrantada salud la señorita Ofelia Quirós.

—Desde hace varios días se encuentra postrado en cama, enfermo de a guna gravedad, el estimable caballero don José Bas Chaves, padre de numerosa y honorable familia. Que mejore pronto son nuestros deseos.

—Ayer se nos informó que el estado de la señorita Beatriz Escalante era de gravedad.

Deseamos que restablezca pronto. De suma gravedad se encontraba anoche la niña Margarita Zúñiga Pargés, hija del caballero don Isaac Zúñiga Montúfar y de doña Anita de Zúñiga. Esa noticia la recibimos con mucha pena, y una vez más, formulamos votos muy sinceros porque el Cielo le devuelva la salud a la encantadora niña.

Circo Ecuestre

PROCEDENTE DEL

HIPODROMO DE NEW YORK

Cablegrama de New York dice lo siguiente:

"SEÑOR SAENZ.—San José, Costa Rica.

Hoy 5 de diciembre embarcaron las grandes atracciones contratadas en este Hipódromo para Costa Rica.

Representante del Circo Sáenz Freres en New York, SASSE"

Las atracciones son las siguientes:

Stickner.—Ecuestres de fama mundial: dos señoritas y dos caballeros, con sus cuatro hermosos caballos.

Yokoi.—Gran Troupe Japonesa: verdaderas estrellas en bicicleta.

Pauline.—La maravilla del siglo XX. Las domadoras procedentes de Berlín, con sus cinco feroces leopardos ejecutando grandes actos musicales.

Los Henry.—con su gran Troupe Canina y dos shatlan ponés.

NOTA.—Conociendo el señor Sáenz el refinado gusto del culto público josefino, ha escogido estas grandes atracciones sabiendo de seguro que el culto público sabrá corresponder a los esfuerzos del señor Sáenz. Debut el día 14 del presente.

Guadalupe

Viene de la página 7

Mucho, pero mucho nos gustó el sermón pronunciado la víspera por el presbítero Victor M. Villalobos en vista de lo claro, substancioso y la cónico de su contenido; y es que a los vecinos de este lugar y pueblos circunvecinos les gusta poquito y bueno.

No hubo nota discordante en toda la fiesta, no obstante la gran concurrencia que a ellas asistió, sobre todo en la noche de la víspera, cosa que pone de manifiesto que nuestros pueblos van comprendiendo ya, cuál

es el verdadero rumbo o derroteros que deben tomar para divertirse sin necesidad de faltar a la moral y a las sanas costumbres.

ALLEGRETTO

JARDINERIA LA CAMELIA

Teléfono No. 172

Premiada en la última Exposición Nacional con MEDALLA DE ORO

FRANCISCO AVILA

150 vs. al sur de la Iglesia de la Dolorosa

SAN JOSE, C. R.

No olvidar hacer sus encargos para el día de finados

Discos "Gennett"

Sox - Trots



Angel Child	4830
By the Sapphire Sea	4876
Dancing Fool	4908
Georgette	4906
Jolly Peter	4919
Just a little Love	
Song	4820
Lovable Eyes	4902
Nobody Lied	4909
Three O'Clock in the morning	4820
Moon River	4720

Oiga Ud. la mejor música de baile

Brenes y Co.

50 varas al norte del cultrco